

COMMUNIQUÉ DE PRESSE



Marseille, le 27 novembre 2025.

L'Institut Paoli-Calmettes, Centre de lutte contre le cancer de référence en région Sud, se positionne comme un acteur de première ligne dans le dépistage et le diagnostic précoce du cancer du poumon, en organisant un dépistage individuel ; toute personne de 50 à 74 ans, fumeuse ou ex-fumeuse sevrée depuis moins de 15 ans, et qui n'a pas passé de scanner thoracique dans les 12 derniers mois, peut avoir une consultation de dépistage avec à la clé l'organisation d'un scanner faiblement irradiant non injecté.

D'ici la fin de l'année, la même proposition sera faite dans le cadre de l'étude IMPULSION.

La prévention et le dépistage du cancer du poumon font partie intégrante de la Stratégie décennale de lutte contre les cancers 2021-2030. A cet effet, les principales sociétés savantes de pathologies thoraciques ont rédigé des recommandations pratiques et se sont prononcées en faveur d'un dépistage individuel du cancer du poumon par scanner thoracique faiblement irradiant.

L'IPC participe à IMPULSION, un programme pilote national de dépistage du cancer du poumon

Débuté en 2025, le projet pilote de dépistage du cancer du poumon retenu par l'INCa, IMPULSION (IMPlémentation du dépistage du cancer du pULmonaire par Scanner en populatON) est une étude de recherche ayant pour objectif d'évaluer la faisabilité d'un dépistage organisé du cancer du poumon sur le territoire national. Cette étude répond à la demande de l'HAS (Haute Autorité de Santé) de confirmer sa faisabilité. L'Institut Paoli-Calmettes, en partenariat avec l'Hôpital Nord et d'autres centres régionaux, fait partie des équipes retenues pour la première vague de mise en place de cette étude, dès fin 2025. Cette étude inclura 20 000 participants sur 2026.

Le programme, basé sur le référentiel scientifique de l'INCa, a été élaboré avec de nombreuses sociétés savantes dont la SPLF (société de pneumologie de langue française). Les personnes éligibles, âgées de 50 à 74 ans, fumeuses (à plus de 15 cigarettes par jour pendant plus de 25 ans, ou plus de 10 cigarettes par jour plus de 30 ans), fumeuses actives ou sevrées depuis moins de 15 ans.

En France, cela représente près de 4 millions de personnes.

L'intérêt du dépistage

Les dernières études internationales ont montré que ce dépistage, orienté sur une population à risque, permettait de diminuer les taux de mortalité par cancer du poumon.

Le dépistage précoce du cancer du poumon représente une avancée majeure dans la lutte contre cette maladie. L'intérêt du dépistage systématique du cancer du poumon est de pouvoir diagnostiquer des formes précoces, accessibles à un traitement localisé, dans une optique curative.

Lorsqu'il est détecté à un stade localisé, le taux de guérison dépasse 80 %. Cette approche proactive permet non seulement de sauver des vies, mais également d'améliorer la qualité de vie des personnes atteintes. Sensibiliser le public à l'importance du dépistage permet de réduire l'impact du cancer du poumon et d'encourager des comportements de santé préventifs.

Le cancer du poumon, un enjeu de santé publique majeur

En France, on recense 53 000 nouveaux cas par an. Bien qu'elle soit stable chez les hommes, l'incidence est en nette augmentation chez les femmes du fait de l'augmentation du tabagisme féminin ces dernières années.

Alors que plus de 80 % des cancers du poumon sont liés au tabagisme, il est également important d'informer la population sur les risques de cancers liés à la consommation du cannabis, dont on sait qu'il majore les risques de survenue de cancer du poumon, de façon beaucoup plus précoce, avec des formes plus agressives.

A l'IPC, des événements de sensibilisation au cancer du poumon et à l'importance du dépistage précoce

- ★ Le Dr Louis STOFFAES, pneumo-cancérologue, et Madame Salomé BREGEON, IDE tabacologue vont chaque jeudi matin pendant le Mois sans Tabac à la rencontre de volontaires au sevrage tabagique et informent ceux qui hésitent encore. Sur leur stand, un mesureur de monoxyde de carbone, spiromètres, des propositions de traitements de substitution de la nicotine des prospectus, un écran diffusant des vidéos informatives et des interviews de professionnels de santé.
- ★ Le 20 novembre, le laboratoire Roche a tenu à l'IPC un stand dédié à la sensibilisation à l'arrêt du tabac et à la prévention des maladies pulmonaires, ouvert à tous, patients, visiteurs et collaborateurs.
- ★ Du 17 a 22 novembre, à l'Espace Jouenne, à Marseille, dans le cadre du Mois sans tabac, #InspireForCancer, un événement artistique qui vise à sensibiliser au cancer du poumon et à soutenir la recherche publique à travers une exposition immersive mêlant art et science. Chaque mention du hashtag #InspireForCancer a généré 0,10 € de don au profit du projet IMMUNOLUNG du Dr ROCHIGNEUX, oncologue à l'Institut Paoli-Calmettes, avec un objectif de 100 000 € collectés.

A propos de l’Institut Paoli-Calmettes (IPC)

Fondé en 1925, l’IPC a été certifié par la Haute Autorité de Santé (HAS) en 2021 avec mention Haute Qualité de soins, le plus haut niveau de certification et accrédité Comprehensive Cancer Center par l’OECI (Organisation of European Cancer Institutes), en juin 2019 puis en 2024. Avec plus de 2 000 personnels médicaux et non médicaux engagés dans la prise en charge globale de l’ensemble des pathologies cancéreuses : recherche, soins médicaux et de support, enseignement et formation, l’Institut Paoli-Calmettes a réalisé plus de 100 000 consultations et accueilli plus de 11 000 nouveaux patients en 2024. Aux côtés de l’IPC, le CRCM s’inscrit dans une démarche durable de l’amélioration de la prise en charge et qualité de vie des patients grâce à l’identification et au développement de nouveaux traitements issus de programmes de recherche innovants dans le domaine du cancer. La prise en charge à l’IPC s’effectue exclusivement sur la base des tarifs de la sécurité sociale, les dépassements d’honoraires ne sont pas pratiqués dans l’établissement. L’IPC, qui est membre du réseau Unicancer, a établi des coopérations avec une vingtaine d’établissements de santé de la région.

Pour plus d’informations : www.institutpaolicalmettes.fr

Contact presse :

Elisabeth **BELARBI**
06 46 14 30 75
belarbie@ipc.unicancer.fr